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Павел ДМИТРИЕВ

Лукашенко поручил
правительству пере�
смотреть систему
льготного кредитова�
ния жилищного строи�
тельства. А ведь еще де�
вять месяцев назад гла�
ва государства и вовсе
обещал бесплатные
квартиры, в частности
за третьего ребенка. Не�
которые повелись.

— Людям надо прямо ска�
зать, что в таком объеме льгот�
но кредитовать мы не сможем.
Бесплатно в таком объеме боль�
ше строить жилье мы не бу�
дем, — цитирует interfax.by
слова президента во время его
посещения площадки по заст�
ройке микрорайона №5 посел�
ка “Восточный” в Минске.

Лукашенко отметил, что
теперь «льготное кредитова�
ние будет сведено к тому
объему, который государ�
ство сможет выдержать».

— Надо определить четко
и внятно, кого мы будем под�
держивать, — пояснил он.

А ведь еще за несколько
месяцев до выборов, Алек�
сандр Лукашенко не то, что
льготные кредиты, а вообще
обещал бесплатные кварти�
ры. В частности, семьям с
тремя детьми.

— Появляется в семье
третий ребенок – гаранти�
рована квартира. И, может
быть, за 25% ее стоимости,
а может быть, и бесплатно,
— обещал Александр Гри�
горьевич аккурат девять
месяцев назад.

И, надо сказать, многие
поверили.

— Мы с мужем уже 10
лет как живем в Минске,
прописаны у тетки и снима�
ем квартиру. В 2007�м я ро�
дила двойню. Чтобы начать
стройку, нам накопленных
средств не хватало, в про�
шлом году посчитали: тре�
тьего ребенка родим, стано�
вимся многодетными, попа�
даем под пятипроцентный
кредит. Платеж в месяц по

такому кредиту был около
миллиона – столько же,
сколько за съемную кварти�
ру приходилось платить! А
сейчас вот в интернете по�
читали, что все, многодет�
ным кредит – под 14%. Это
нам не по силам! А третий
ребенок появится уже в ав�
густе! И что, зря рожаем?—
жаловалась читательница
«Комсомольской правды в
Белоруссии».

Как теперь будет обсто�
ять дело с льготным креди�
тованием, сказать не берет�
ся никто. Учитывая нынеш�
нюю экономическую ситуа�
цию, представить себе тот
объем, «который государ�
ство сможет выдержать», не
представляется возможным.

Ясно одно: выборы про�
шли – раздача слонов закон�
чилась. Как, впрочем, это
было и во все предыдущие
избирательные кампании.

«В Беларуси настало
время принимать решение:
трое детей — бесплатная
квартира. Только таким об�
разом мы сможем решить

демографическую пробле�
му». Это уже слова прези�
дента перед выборами 2006
года. Спустя три месяца
глава Беларуси подкоррек�
тировал свои слова и уже
сулил семьям с тремя деть�
ми квартиру за полцены. А
еще через пару недель по�
явилась предвыборная про�
грамма кандидата в прези�
денты Александра Лука�
шенко, в которой говори�
лось: «Наш ориентир: каж�
дой молодой семье – квар�
тиру не позднее чем через 3
года после вступления в
брак. А многодетным семь�
ям государство ее оплатит:
при наличии пятерых детей
– 100 процентов, четверых
– 50 процентов, троих – 30
процентов».

После выборов это обеща�
ние было благополучно забы�
то и всплыло лишь к следу�
ющим выборам. А пока за то
время, что президент «раз�
дает» новые квартиры, в ста�
рых квартирах выросло уже
целое поколение. Быть мо�
жет, у него с памятью ока�
жется получше и возникнет
желание спросить у прези�
дента за его слова?

«Лук«Лук«Лук«Лук«Лукашенкашенкашенкашенкашенко моо моо моо моо можжжжжет выбрать дорогу:ет выбрать дорогу:ет выбрать дорогу:ет выбрать дорогу:ет выбрать дорогу:
к демократии или в Гк демократии или в Гк демократии или в Гк демократии или в Гк демократии или в Гаагу»аагу»аагу»аагу»аагу»
Вадим ЛИВНЕВ

Евросоюз продолжает
использовать в отноше�
нии официального Минс�
ка тактику точечных
санкций. На этот раз под
раздачу попали компа�
нии, связанные со средним
сыном Александра Лука�
шенко и бизнесменом,
близким к главе Беларуси.

Высокопоставленные чи�
новники ЕС еще несколько ме�
сяцев назад в брюссельских
грозились ввести экономичес�
кие санкции против концерна
«Белнефтехим». С одной сто�
роны, это стало бы серьезным
ударом для «последней дикта�
туры Европы», а с другой, по�
зволило бы официальной про�

паганде спихнуть вину за эко�
номические проблемы на За�
пад, перекрывающий кисло�
род «синеокой». К тому же ри�
кошетом такое решение удари�
ло бы и по Литве с Латвией.

В то же время было ясно,
что миролюбивые увещева�
ния на Александра Лукашен�
ко впечатления не производят,
он продолжает гнуть свою ли�
нию, и политзаключенные
продолжают «осквернять» бе�
лорусские тюрьмы. Евросоюз
искал более сильнодействую�
щее средство, чем «черный
список» невъездных чиновни�
ков. И, возможно, нашел.

20 июня Совет ЕС поста�
новил заморозить активы
трех белорусских компа�
ний, в том числе «Белтехэк�
спорта» и «Спорт�пари».
Тем самым дипломаты на�
деются заставить белорус�

ские власти остановить реп�
рессии против оппозиции.

Все три компании, по�
павшие под санкции, счи�
таются так или иначе свя�
занными с бизнесменом
Владимиром Пефтиевым.
Украинский журнал «Дело»
оценивает его состояние в 1
миллиард долларов и счи�
тает Пефтиева самым бога�
тым человеком в Беларуси.

«Белтехэкспорт» специа�
лизируется на торговле воору�
жениями, «Спорт�пари» – на
лотерейном бизнесе. Примеча�
тельно, что одним из учредите�
лей последней компании явля�
ется Президентский спортив�
ный клуб, который возглавляет
Дмитрий Лукашенко, средний
сын главы Беларуси.

«3 компании, финанси�
рующие Лукашенко, будут
платить», – так прокоммен�

тировал это решение в своем
твиттере министр иностран�
ных дел Польши Радослав
Сикорский. Он также заме�
тил, что руководитель Бела�
руси может сам «выбрать до�
рогу: к демократии или в Га�
агу». В первом случае, ЕС все
еще готов помочь…

В беседе с «Радыё Свабода»
доктор экономических наук
Борис Желиба расценил реше�
ние ЕС, как серьезный сигнал
для других бизнесменов:

– Пока что в список попа�
ли эти фирмы. А завтра мо�
гут быть санкции и в отно�
шении фирм, которые зани�
маются экспортом наших
нефтепродуктов. И это будет
самая болезненная мера.

Желиба считает, что ны�
нешние санкции затронут
интересы провластных элит:

– Это закрытое дело, и
потоки денежные, которые
там распределяются, тоже
закрытые. И поэтому это
можно считать, на мой
взгляд, точечным ударом.



2 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 21 чэрвеня 2011  |  №216

ПОЛИТИКА
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Опубликован полный
список оборудования, по�
ставки которого в Бела�
русь запрещены Сове�
том Евросоюза. Соглас�
но постановлению сове�
та, перечисленное обору�
дование запрещено «про�
давать, поставлять, пе�
редавать или экспорти�
ровать».

Как сообщает «Бела�
ПАН», согласно постановле�
нию совета, запрещено “про�
давать, поставлять, переда�
вать или экспортировать,
прямо или косвенно, обору�
дование, которое может быть
использовано для внутрен�
них репрессий, <…> вне за�
висимости от того, произве�
дено ли оно в ЕС, любому
лицу, организации или
органу в Беларуси или для
использования в Беларуси”.

В список оборудования,
на поставки которого рас�
пространяется эмбарго ЕС,
включено:

1. Огнестрельное ору�
жие, боеприпасы и связан�
ный с ними инвентарь, а
именно:

1.1. Огнестрельное ору�
жие, не регулируемое Час�
тью 1 и Частью 2 Общего во�
енного списка Европейско�
го союза (Общий военный
список);

1.2. Боеприпасы, специ�
ально разработанные для ог�
нестрельного оружия, ука�
занного в пункте 1.1, и спе�
циально разработанные для
них детали;

1.3 Оружейные прице�
лы, не регулируемые Об�
щим военным списком.

2. Бомбы и гранаты, не
регулируемые Общим воен�
ным списком.

3. Следующие транспор�
тные средства:

3.1. Транспортные сред�
ства, оснащенные водомета�
ми, специально разработан�
ные или модифицированные
для борьбы с беспорядками;

3.2. Транспортные сред�
ства, специально разрабо�
танные или модифициро�
ванные для электрифика�
ции с целью отражения на�
падающих;

3.3. Транспортные сред�
ства, специально разрабо�
танные или модифициро�
ванные для уничтожения
баррикад, в том числе стро�
ительное оборудование с
баллистической защитой;

3.4. Транспортные сред�
ства, специально предназ�
наченные для доставки или
перевода заключенных и/
или задержанных;

3.5. Транспортные сред�
ства, специально предназ�
наченные для развертыва�
ния мобильных барьеров;

3.6. Детали для транс�
портных средств, указан�
ных в пунктах 3.1—3.5, спе�
циально разработанные с
целью борьбы с беспорядка�
ми.

Примечание 1: Этот
пункт не регулирует авто�
мобили, специально разра�
ботанные для целей пожаро�
тушения.

Примечание 2: Для це�
лей пункта 3.5 термин
“транспортные средства”
включает прицепы.

4. Взрывчатые вещества
и следующее связанное с
ними оборудование:

4.1. Оборудование и уст�
ройства, специально разра�
ботанные для произведения
взрывов электрическими
или неэлектрическими
средствами, включая пуль�
ты, детонаторы, запальные
устройства, усилители
взрыва, детонирующие
шнуры и специально разра�
ботанные детали для них; за
исключением специально
разработанных для конкрет�
ного коммерческого исполь�
зования, функцией которых
не является произведение
взрывов (например, нагнета�
тельные устройства для ав�
томобильных подушек безо�
пасности, защитные разряд�
ники от перенапряжения,
пожаротушительные уст�
ройства) и в которых сраба�
тывают или эксплуатируют�
ся взрывоопасные средства;

4.2. Удлиненные заря�
ды, не регулируемые Об�
щим военным списком;

4.3. Другие взрывчатые
вещества, не регулируемые
Общим военным списком
веществ, и следующие свя�
занные с ними вещества:

a. аматол;
b. нитроцеллюлоза (со�

держащая более 12,5% азо�
та);

c. нитрогликоль;
d. пентаэритритолтетра�

нитрат (ТЭН);
e. пикрил�хлорид;
f. 2,4,6�тринитротолуол

(ТНТ).
5. Следующее защитное

оборудование, не регулиру�
емое Частью 13 Общего во�
енного списка:

5.1. Бронежилеты, защи�
щающие от пуль или холод�
ного оружия;

5.2. Каски, предостав�
ляющие защиту от пуль и/
или осколков, шлемы,
шлемы и щиты для борьбы
с массовыми беспорядка�
ми, щиты баллистической
защиты.

Примечание: Этот
пункт не регулирует:

� оборудование, специ�
ально разработанное для
спортивных мероприя�
тий;

� оборудование, специ�
ально разработанное для
обеспечения безопасности
работ.

6. Симуляторы, за ис�
ключением тех, которые ре�
гулируются Частью 14 Об�
щего военного списка, для
обучения стрельбе из огне�
стрельного оружия, и спе�
циально разработанное для
этого программное обеспе�
чение.

7. Приборы ночного ви�
дения, оборудование для
наблюдения с использова�
нием тепловизионных при�
боров и электронно�опти�
ческие преобразователи,
кроме тех, которые контро�
лируются Общим военным
списком.

8. Колючее ленточное
заграждение.

9. Военные ножи, боевые
ножи и штыки с лезвием
длиной более 10 см.

10. Производственное
оборудование, специально
предназначенное для эле�
ментов, указанных в этом
списке.

11. Специальные техно�
логии для разработки, про�
изводства или использова�
ния предметов, указанных
в этом списке.

«Европейская политика«Европейская политика«Европейская политика«Европейская политика«Европейская политика
нахнахнахнахнаходится в плену иллюзий»одится в плену иллюзий»одится в плену иллюзий»одится в плену иллюзий»одится в плену иллюзий»

Начальник управле�
ния информации –
пресс�секретарь МИДа
Беларуси Андрей Сави�
ных прокомментировал
решением Совета ЕС от
20 июня 2011 года.

«Принятое решение зас�
тавляет сомневаться в способ�
ности Совета ЕС адекватно
оценить сложившуюся си�

туацию и сделать шаги на�
встречу конструктивному ди�
алогу, нацеленному на поиск
рациональных решений», —
заявил Савиных. – «Прихо�
дится констатировать, что ев�
ропейская политика находит�
ся в плену иллюзий и лож�
ных представлений о реаль�
ном положении дел в нашей
стране. Евросоюз пытается
говорить с Беларусью с пози�

ции силы и экономических
санкций, которые на деле на�
правлены против интересов
простых людей».

Устами своего пресс�
секретаря МИД Беларуси
счел необходимым напом�
нить, что «санкционное
мышление доказало свою
бесперспективность еще в
прошлом веке» и предло�
жил решать существующие

проблемы «только через от�
крытый и равноправный
диалог возможно решение
существующих проблем».

Констатировав, что «дей�
ствия ЕС углубляют конф�
ронтацию и затрудняют
возможность перехода к
нормальному взаимодей�
ствию», белорусская сторо�
на пообещала предпринять
«адекватные действия по
защите законных интересов
своих граждан и предприя�
тий, включая ответные
меры в отношении инициа�
торов этого решения».
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Такое требование
содержится в заявле�
нии рабочей группы
по произвольным за�
держаниям ООН, со�
общает дочь полити�
ка Екатерина Стат�
кевич.

По словам проживаю�
щей в Германии дочери
экс�кандидата в прези�
денты, в феврале она на�
правила в ООН заявле�
ние по поводу наруше�
ния прав человека в свя�
зи с арестом отца. Недав�
но Екатерина Статкевич
получила ответ. Вот что
она рассказала:

– Вкратце, рабочая
группа ООН установила,
что лишение свободы
Николая Статкевича
является произволь�
ным, и представляет
собой нарушение ста�
тьи 9 Всеобщей декла�
рации прав человека и
статьи 9 Международ�
ного пакта о гражданс�
ких и политических
прав, подпадает под ка�
тегории II и III катего�
рий, применяемых для
дел, представленных
для рассмотрение рабо�
чей группы.

Рабочая группа про�
сит правительство при�
нять необходимые меры
для исправления ситуа�
ции, которые включают
в себя немедленное осво�
бождение Николая Стат�
кевича и адекватную
компенсацию.

Заключэнні Савета ЕС па замежныхЗаключэнні Савета ЕС па замежныхЗаключэнні Савета ЕС па замежныхЗаключэнні Савета ЕС па замежныхЗаключэнні Савета ЕС па замежных
справах адносна Беларсправах адносна Беларсправах адносна Беларсправах адносна Беларсправах адносна Беларууууусісісісісі

Савет прыняў наступ�
ныя высновы:

1. Спасылаючыся на свае
высновы ад 31 студзеня 2011
года, заявы Высокага прад�
стаўніка Эштан пра сітуацыю
ў Беларусі ад 18 лютага, 12
красавіка і 14 і 26 траўня, а
таксама дэкларацыю Высока�
га прадстаўніка ад імя ЕС ад
18 сакавіка 2011 года, ЕС вы�
казвае глыбокую занепакое�
насць з нагоды пагаршэння
сітуацыі з захаваннем правоў
чалавека, дэмакратыі і вяр�
шэнства закона ў Беларусі.

2. ЕС рашуча асуджае зат�
рыманні, судовыя працэсы і
вынясенне прысудаў па палі�
тычных матывах у дачыненні
да прадстаўнікоў грамадзян�
скай супольнасці, незалеж�
ных СМІ і палітычнай апазі�
цыі, у тым ліку былых кан�
дыдатаў у прэзідэнты Някля�
ева, Рымашэўскага, Санніка�
ва, Статкевіча і Уса пасля прэ�
зідэнцкіх выбараў 19 снежня
2010 года. ЕС паўтарае свой
заклік да неадкладнага выз�
валення і рэабілітацыі ўсіх па�
літычных зняволеных. Ён
падкрэслівае сваю глыбокую
заклапочанасць у сувязі з па�
ведамленнямі аб катаваннях і
іншых формах жорсткага
абыходжання ў беларускіх
турмах і настойліва заклікае
ўлады паважаць міжнарод�
ныя абавязацельствы, што
ўзяла на сябе Беларусь, у пры�
ватнасці, поўную забарону на
прымяненне катаванняў і
жорсткага, бесчалавечнага і
зневажальнага абыходжання.

3. ЕС выказвае шкадаван�
не ў сувязі з тым, што сітуа�
цыя ў сферы свабоды СМІ ў
Беларусі па�ранейшаму па�
гаршаецца, у тым ліку ў су�
вязі з пазовамі, пададзенымі
Міністэрствам інфармацыі,
каб закрыць дзве найважней�
шыя незалежныя беларускія
газеты “Нашу Ніву” і “Народ�
ную Волю”, судом над жур�
налістам Пачобутам і адклі�
канай ліцэнзіяй радыёстан�
цыі “Аўтарадыё”. Ён заклікае
Беларусь спыніць палітычны
матываваны пераслед і ціск,
якія працягваюцца ў дачы�
ненні да прадстаўнікоў дэмак�
ратычных сіл, незалежных
СМІ, грамадзянскай суполь�
насці і тых, хто іх абараняе.

4. Савет настойліва заклі�
кае Беларусь паважаць

міжнародна прызнаныя дып�
ламатычныя імунітэты і пры�
вілеі дыпламатычных прад�
стаўніцтваў ЕС і іх супрацоў�
нікаў у Мінску і спыніць пе�
раслед і запалохванне, якія
працягваюцца.

5. ЕС па�ранейшаму буд�
зе звяртацца да сітуацыі з
правамі чалавека ў Беларусі,
у тым ліку ў рамках міжна�
родных форумаў, такіх як
Савет па правах чалавека ААН
і АБСЕ. Савет вітае паспяхо�
вае прыняцце рэзалюцыі аб
становішчы ў галіне правоў
чалавека ў Беларусі на 17�й
сесіі Савета па правах чалаве�
ка ААН і заклікае Беларусь
поўнасцю выконваць яго па�
лажэнні. ЕС зноў выказвае
сваё шкадаванне ў сувязі з ад�
сутнасцю супрацоўніцтва з
боку Беларусі ў рамках Мас�
коўскага механізма АБСЕ і з
заклапочанасцю адзначае
высновы справаздачы даклад�
чыка АБСЕ пра выкананне
Беларуссю сваіх абавязацель�
стваў у рамках АБСЕ ў сферы
чалавечага вымярэння.

6. У сувязі з апошнімі пад�
зеямі Савет прыняў рашэнне
распаўсюдзіць на дадатковых
асоб меры па абмежаванні на
паездкі і замарожванні акты�
ваў. Акрамя таго, Савет пры�
няў рашэнне аб увядзенні эм�
барга ў дачыненні да Беларусі
на зброю і матэрыялы, якія мо�
гуць быць выкарыстаныя для
рэпрэсій унутры краіны. Ён
таксама прыняў рашэнне аб за�
марожванні актываў трох кам�
паній, звязаных з рэжымам.

7. Савет пагадзіўся, што
распаўсюд дзейнасці Еўра�
пейскага інвестыцыйнага
банка на Беларусь павінны
адбыцца толькі пры ўмове і
тады, калі ЕС здолее даць да�
статкова станоўчую ацэнку
сітуацыі ў галіне правоў ча�
лавека і вяршэнства закона.
Савет вітае вынікі нядаўняга
абнаўлення стратэгіі ўзаемад�
зення з краінай Еўрапейскім
банкам рэканструкцыі і раз�
віцця, паводле якой ЕБРР пе�
ранакіруе дапамогу ад бела�
рускіх цэнтральных уладаў
на карысць недзяржаўных і
мясцовых актараў, што ажыц�
цяўляюць праекты ў сферах,
якія прыносяць карысць на�
роду ў цэлым. Савет выказ�
вае надзею на тое, што ў Бела�
русі адновяцца ўмовы, якія
дазволіляць краіне ў поўнай

меры карыстацца перавагамі
падтрымкі з боку ЕІБ і ЕБРР.

8. ЕС пацвярджае сваю
цвёрдую прыхільнасць ума�
цаванню супрацоўніцтва з бе�
ларускім народам і грамад�
зянскай супольнасцю. Ён
вітае тое, што стратэгія дапа�
могі Беларусі з боку ЕС была
перагледжаная ў мэтах да�
лейшага ўмацавання падт�
рымкі грамадзянскай суполь�
насці і тое, што рэалізацыя
пакета адмысловай дапамогі
ЕС дасягае сваёй поўнай хут�
касці, у прыватнасці, у сфе�
ры прадастаўлення падт�
рымкі рэпрэсаваным асобам,
няўрадавым арганізацыям,
сродкам масавай інфармацыі
ды студэнтам. Каардынацыя
дзейнасці донараў будзе пра�
цягвацца з мэтай павышэн�
ня эфектыўнасці дапамогі бе�
ларускай грамадзянскай су�
польнасці ў бліжэйшыя гады.

9. Нагадваючы аб важным
значэнні, якое ён надае кан�
тактам паміж людзьмі на ка�
рысць беларускага народа ў
цэлым, Савет станоўча ацэнь�
вае працу, якая працягваец�
ца і якая скіраваная на поўнае
выкарыстанне магчымасцяў,
што існуюць у рамках Візава�
га кодэкса, у прыватнасці,
магчымасцяў для краін�чле�
наў адмяняць і зніжаць пла�
ту за візы для асобных катэго�
рый грамадзян. Па той жа
прычыне Савет таксама вітае
афіцыйнае запрашэнне Бела�
русі ад Камісіі, каб пачаць пе�
рамовы аб спрашчэнні візава�
га рэжыму і рэадмісіі на пад�
ставе дырэктыў аб перамовах,
прынятых Саветам 28 люта�
га, і заклікае беларускія
ўлады да канструктыўнага
ўдзелу.

10. ЕС будзе працягваць
уважліва сачыць за сітуацы�
яй у Беларусі. ЕС зноў заяў�
ляе аб сваёй прыхільнасці па�
літыцы крытычнага ўзаемад�
зеяння, у тым ліку праз дыя�
лог і Усходняе партнёрства, і
нагадвае, што развіццё двух�
баковых адносін знаходзіцца
ў залежнасці ад прагрэсу ў за�
хаванні Беларуссю прынцы�
паў дэмакратыі, вяршэнства
закона і правоў чалавека. У
той жа час і ў залежнасці ад
далейшага развіцця падзей
ЕС гатовы разглядаць пытан�
не аб далейшых мэтавых ме�
рах ва ўсіх галінах супрацоў�
ніцтва па меры неабходнасці.
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Изменится ли политика Нацбанка?Изменится ли политика Нацбанка?Изменится ли политика Нацбанка?Изменится ли политика Нацбанка?Изменится ли политика Нацбанка?
Геннадий КОСАРЕВ

Александр Лукашенко
назначил Юрия Алымова
исполняющим обязаннос�
ти главы Нацбанка.

Политолог Александр
Класковский напоминает,
что во время последней пресс�
конференции глава государ�
ства дал понять, что не соби�
рается менять ни руководи�
теля Нацбанка, ни правитель�
ство.

«Лукашенко выглядел
довольно доброжелательным
по отношению к номенклату�
ре, и это можно понять: и зон�
дажи общественного мнения,
и уличные выступления�про�
тесты, которые в последнее
время заставили серьезно не�
рвничать правящую верхуш�
ку, показывают, что в массах
авторитет официального ру�
ководителя падает — если
злить еще и чиновничество,
то можно совсем повиснуть в
воздухе, остаться без опоры, �
считает аналитик. – Поэтому
последняя пресс�конферен�
ция была настоящим сеансом
заигрывания с чиновниками,

чтобы они не подвели в пос�
ледний момент.

И вместе с тем, этот указ
де�факто является попыткой
поставить на пост главы Нац�
банка, во�первых, новую фи�
гуру, а во�вторых, человека,
который может реально и
быстро заниматься делами.
Прокопович сейчас действи�
тельно болеет, и вероятно, его
состояние таково, что человек
не в силах заниматься вопро�
сами, от которых может по�
лучить инфаркт и самый здо�
ровый мужик. При этом са�
мый высокий начальник
щелкает плетью и требует
каких�то чудодейственных
выходов, не дает проводить
реформы, устанавливать ры�
ночный курс и так далее. Алы�
мов попал на очень неблаго�
дарную должность, и вряд ли
он сейчас прыгает от радости
до потолка».

По мнению Александра
Класковского, таким реше�
нием глава государства уби�
вает сразу двух зайцев.

«С одной стороны, он ме�
няет человека, потому что
действительно по телевиде�
нию крутили ролики, где
Прокопович клялся, что не

допустит девальвации, но она
случилась, и здесь по всем
канонам нужно уходить в от�
ставку. Вместе с тем, посколь�
ку у Прокоповича большие
заслуги перед руководством,
то тут избран довольно дели�
катный вариант, когда все
списали на болезнь, � полага�
ет эксперт. – Не исключено,
что в ближайшее время могут
последовать и какие�то другие
рокировки, в частности, в пра�
вительстве. Однако самое глав�
ное, что без изменения подхо�
дов на уровне самого высоко�
го руководства никто – ни
Прокопович, ни Алымов, ни
самый талантливый финан�
сист, � не сможет совместить
несовместимое.

С другой стороны, понят�
но, что нужно как�то выпуты�
ваться из этой ситуации. Воз�
можно, тот же Алымов в бли�
жайшие месяцы на правах но�
вого человека будет предлагать
пусть половинчатые, но более
гибкие подходы для развязы�
вания узлов, туго затянутых в
белорусской финансовой и эко�
номической системе».

Экономист Сергей Чалый
отмечает, что в банковских
кругах речь шла о двух воз�

можных преемниках Петра
Прокоповича – о Юрии Алы�
мове и о заместителе предсе�
дателя правления Националь�
ного банка Николае Лузгине.

«Один из них — хороший
администратор, но в меньшей
степени профессионал, а вто�
рой — больший профессио�
нал, но у него не было такого
административного рвения,
достаточного авторитета или
чего�то еще. Выбрали того, кто
в большей степени специа�
лист, чем администратор, �
обращает внимание эксперт.
– Однако в условиях относи�
тельной зависимости Нац�
банка от исполнительной вла�
сти каких�то революционных
изменений в политике НББ
ожидать не приходится. Все
равно доведется действовать
в рамках того, что определено
сверху. Если есть высшая
монаршая воля, что курс до
января не будет меняться,
значит, так оно и будет.

Ценой полного паралича
экономики можно добиться
выполнения любых приказов.
А всего�то нужно было бы
снять ограничения на всех
сегментах валютного рынка.
Но власти боятся, что будет
такой уровень жизни и цен,
который очень сильно не по�
нравится населению».

«Ждать эффекта от пятого по счету«Ждать эффекта от пятого по счету«Ждать эффекта от пятого по счету«Ждать эффекта от пятого по счету«Ждать эффекта от пятого по счету
увеличения ставки рефинансированияувеличения ставки рефинансированияувеличения ставки рефинансированияувеличения ставки рефинансированияувеличения ставки рефинансирования
не стоит. Инфляция все равно обгоняет»не стоит. Инфляция все равно обгоняет»не стоит. Инфляция все равно обгоняет»не стоит. Инфляция все равно обгоняет»не стоит. Инфляция все равно обгоняет»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Очередное «стабилиза�
ционное» повышение став�
ки рефинансирования
стало пятым по счету в
течение 2011 года. Помо�
жет ли эта мера остано�
вить инфляцию?

Ставка рефинансирования
Национального банка Белару�
си с 22 июня 2011 года повы�
шена на 2 процентных пункта
– с 16% до 18% годовых.

– Такое решение принято
в рамках последовательной
политики, направленной на
увеличение доходности по
вкладам в белорусских руб�
лях и усиление защиты руб�
левых сбережений в банках от
инфляционных процессов…
При этом поэтапное повыше�
ние ставки рефинансирова�
ния учитывает интересы кре�

дитных заемщиков, предос�
тавляя им время адаптиро�
ваться к новым экономичес�
ким условиям», – сообщает�
ся в сообщении на сайте Нац�
банка. – Нацбанк намерен и в
дальнейшем проводить взве�
шенную процентную полити�
ку, уделяя особое внимание
вопросам сохранности и при�
влекательности рублевых
вкладов населения и органи�
заций в банках.

Как сообщалось ранее,
Министерство экономики Бе�
ларуси ожидает в этом году
инфляцию на уровне 33�39%.
Притом, что первоначальный
прогноз звучал как 7,8 % в год,
но это предел был побит еще в
апреле 2011 года. На этом
фоне повышение ставки рефи�
нансирования в таком объеме
выглядит как щекотка для
мертвого.

– Все формулировки Нац�
банка звучат одинаково: повы�

шение привлекательности, га�
рантия вкладов. Население не
верит, потому что нет смысла
держать рублевые вклады.
Рубль обесценивается быст�
рее, чем ставка по рублевому
депозиту, – считает экономист
Сергей Чалый. – Давно уже
надо было поднять ставку ре�
финансирования до 40 %, что�
бы обогнать инфляцию, а не
делать это пять раз в течение
шести месяцев, но по 2�3%.

Экономический опыт под�
сказывает, что для сдержива�
ния инфляции следует пере�
ходить к рыночному ценообра�
зованию: резко поднять став�
ку рефинансирования ,в пос�
ледующем постепенно снижая
ее, и повышая, таким образом,
привлекательность белорус�
ского рубля.

Эксперт напомнил, что ана�
логичная ситуация в белорус�
ской экономике уже была в
1995 году. Тогда быстрое под�

нятие ставки остановило нега�
тивные процессы в экономи�
ке, и население стало менять
валюту на рубли, а рубли не�
сти в банки.

– Благодаря резкому по�
вышению ставки рефинан�
сирования инфляция с 80%
в месяц снизилась до не�
скольких процентов, – отме�
тил эксперт. – В конце 1994
года правительство также
«раздавало слонов» накануне
выборов, а когда в декабре
цены рванули вверх и Алек�
сандр Лукашенко велел их
снизить, ситуация очень на�
поминала нынешнюю, за тем
исключением, что не было ва�
лютного кризиса. Нынеш�
ний кризис в экономике усу�
губляется еще и этим. Поэто�
му ждать от пятого по счету
увеличения ставки какого�то
стабилизационного эффекта
не стоит. Инфляция все рав�
но обгоняет.
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Внешний доВнешний доВнешний доВнешний доВнешний долг Беларлг Беларлг Беларлг Беларлг Беларуууууси составилси составилси составилси составилси составил
более 31 миллиарда долларовболее 31 миллиарда долларовболее 31 миллиарда долларовболее 31 миллиарда долларовболее 31 миллиарда долларов
ПАВЕЛ ДМИТРИЕВ

На 11,3% увеличился
совокупный внешний
долг Беларуси за первый
квартал. Теперь он со�
ставляет 31 млрд 711,8
млн. долларов. А ведь
еще 10 лет назад Алек�
сандр Лукашенко про�
возглашал жизнь без дол�
гов как неоспоримое пре�
имущество белорусской
экономической модели.

Сегодня это кажется уже
сюжетом из какого�то фан�
тастического фильма, одна�
ко еще в 2001 году накануне

выборов, выступая на Втором
всебелорусском собрании,
Александр Лукашенко хва�
стался: «Мы не разбазари�
ли народное достояние, не
нахватались иностранных
займов, не влезли в долги,
отдавать которые пришлось
бы детям и внукам!»

Правда, справедливости
ради заметим. Что на тот
момент долг у Беларуси все�
таки имелся, хоть по сегод�
няшним меркам и не такой
большой — 2 миллиарда 92
миллиона долларов.

Шли годы, а риторика
Лукашенко оставалась все
той же, а вот долг, к сожале�
нию, нет. В 2007 году наша
страна набрала уже креди�

тов на 6 млрд.844 млн. дол�
ларов. А руководитель Бела�
руси все продолжал вещать
о жизни без долгов.

— Неоспоримым пре�
имуществом нашей модели
экономического развития
является то, что мы не влез�
ли в долги. Кредит – это кап�
кан, в который попадем даже
не мы, а наши дети и внуки.
Ни в коем случае нельзя до�
пустить, чтобы кредит пре�
вратился в средство давле�
ния на нашу страну, — от�
мечал в ежегодном послани�
ем к Национальному собра�
нию и народу Александр
Лукашенко в 2007 году.

И вот результат «нео�
споримого преимуще�

ством нашей модели эко�
номического развития» –
31 млрд 711,8 млн. долла�
ров! На 1 января 2011 года
совокупный внешний долг
Беларуси составил 28
млрд 490,6 млн долларов
(52,2% ВВП), увеличив�
шись за 2010 год на
29,2%. Сейчас эта цифра
куда более внушительна.
И судя по всему, это не
предел. Страна уже успе�
ла попросить очередной
кредит у МВФ и влезть в
долги к ЕврАзЭС.

С недавнего времени
президент поменял свою
риторику. Теперь он заяв�
ляет, что, получив между�
народные кредиты, наша
страна получила «запас
прочности». Теперь эту
прочность белорусы могут
почувствовать на собствен�
ной шкуре.

Что прописали белорЧто прописали белорЧто прописали белорЧто прописали белорЧто прописали белорууууусскссксскссксской экой экой экой экой экономикономикономикономикономикеееее
«доктора» из Поднебесной«доктора» из Поднебесной«доктора» из Поднебесной«доктора» из Поднебесной«доктора» из Поднебесной

Работавшие в Минске
по приглашению прези�
дента Беларуси экспер�
ты центробанка Китая
высказались против
предложения МВФ ис�
пользовать свободное
курсообразование для
решения проблем на ва�
лютном рынке.

Об этом interfax.by расска�
зал источник в банковских
кругах, знакомый с ходом бе�
лорусско�китайских консуль�
таций.

“Китайские специалисты
высказались против предло�
женного МВФ механизма сво�
бодного курсообразования для
стабилизации платежного ба�
ланса и решения проблем на
валютном рынке. Аналогич�
ной позиции придерживают�
ся Национальный банк и пра�
вительство Беларуси”, � ска�
зал источник.

По его словам, эксперты
центробанка Китая “в целом
одобрили все принятые анти�
кризисные меры, в том числе
определенный Нацбанком
после девальвации единый и
равновесный курс (на уровне
Br5 тыс./USD 1), сокращение
денежной эмиссии, повыше�
ние процентных ставок”.
“При этом китайские специ�
алисты рекомендовали не рез�
кое, а плавное повышение ста�

вок, до уровня, который обес�
печивает положительную до�
ходность депозитов в реаль�
ном выражении и, с другой
стороны, позволяет “не заг�
нать в угол” реальный сек�
тор”, � отметил собеседник.

Источник также утверж�
дает: “китайские специали�
сты согласились с концепту�
альным подходом экономи�
ческих властей Беларуси со�
хранять в ближайшей перс�
пективе обменный курс на
уровне Br5 тыс./USD 1, как
позволяющий стимулиро�
вать экспорт, и сконцентри�
роваться на регуляторной ра�
боте для увеличения валют�
ной выручки от экспорта”.

Собеседник также отме�
тил, что после девальвации
целевым ориентиром курсо�
образования для Нацбанка
стала сложившаяся после ее
проведения стоимость корзи�
ны валют (Br1810 на 24 мая
против Br1172 на 23 мая �
ИФ) в пределах коридора +/�
2%. При этом он напомнил,
что в соответствии с согласо�
ванным с президентом поста�
новлением правления НББ,
после девальвации колебания
курса белорусского рубля к
корзине валют определены в
пределах +/�12%.

“Сейчас нет никаких ос�
нований работать в рамках ко�
ридора +/� 12%”, � сообщил
собеседник позицию НББ,

которая была поддержана ки�
тайскими экспертами.

Он также сообщил, что
“китайские специалисты
высказались за максимально
жесткое регулирование всех
сегментов валютного рынка,
целью которого является сти�
мулирование экспорта”.

Дальнейшая ситуация на
валютном рынке в Беларуси,
с учетом рекомендаций экс�
пертов из Китая, будет зави�
сеть от темпов роста экспор�
та. “Целью механизмов регу�
лирования на валютном рын�
ке является выход на опере�
жающий темп роста экспор�
та. После достижения этой
цели станет возможным по�
степенное ослабление регули�
рования на валютном рынке”,
� пояснил собеседник.

В частности, по его сло�
вам, в связи с таким подхо�
дом “свободной конвертации
в обменных пунктах не будет,
то есть сохранится существу�
ющая ситуация, что обуслов�
лено дефицитом валюты при
большом давлении со сторо�
ны спекулятивного спроса”.

“Китайцы считают опти�
мальным вариант регулиро�
вания этого сегмента, когда
население не может купить
валюту. Они считают, что на�
селению валюта не нужна”, �
добавил источник.

Как сообщалось, прези�
дент Беларуси А.Лукашенко

дал самую высокую оценку
рекомендациям, которые
были высказаны китайскими
экспертами, которые работа�
ли в Минске по его просьбе.
Встречаясь “ понедельник с
директором департамента
финансового рынка Народно�
го банка Китая Се До, А.Лу�
кашенко сказал: “Я очень рад,
что многие позиции, мои и
китайских специалистов, со�
впадают”.

“Мы знаем, что она (финан�
совая система КНР � ИФ) не
очень нравится американцам,
что это не какая�то особая сис�
тема, но она очень эффектив�
на и дает возможность Китаю
решать любые вопросы. Нас
это очень заинтересовало”, �
отметил президент Беларуси.

Ранее также сообщалось,
что по инициативе правитель�
ства белорусские власти обра�
тились к МВФ с просьбой о
предоставлении экстренного
финансирования на 3,5�8
млрд USD сроком на 3�5 лет.
МВФ в числе первоочередных
мер рекомендовал белорус�
ским властям перейти к пла�
вающему обменному курсу
при минимальных интервен�
циях и снять жесткие ограни�
чения по ценообразованию,
введенные властями как реак�
ция на резкий рост инфляции
из�за беспрецедентной разо�
вой девальвации на 56%, ко�
торая была проведена 24 мая.
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Станислав БогСтанислав БогСтанислав БогСтанислав БогСтанислав Богданкданкданкданкданкевич: «Лукевич: «Лукевич: «Лукевич: «Лукевич: «Лукашенкашенкашенкашенкашенко прислало прислало прислало прислало прислал
за мной машину, но я к нему не поехал»за мной машину, но я к нему не поехал»за мной машину, но я к нему не поехал»за мной машину, но я к нему не поехал»за мной машину, но я к нему не поехал»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Станислав Богданке�
вич рассказал «Салідар�
насці» как 20 лет назад,
возглавив Нацбанк, он
стал бороться с прави�
тельством, о чем его
лично просил президент
Беларуси и в чем главная
беда Петра Прокопови�
ча.

– Станислав Антоно-
вич, когда мы договарива-
лись на интервью, вы ска-
зали, что сегодня ждете
пенсию. А какая у вас пен-
сия?

– У меня пенсия госу�
дарственного чиновника.
Она не достигает той, кото�
рую президент установил
для депутатов Палаты пред�
ставителей (около 2,5 млн
рублей). Но с другой сторо�
ны, она гораздо выше обыч�
ной.

– В любом случае по
сравнению со Станиславом
Шушкевичем вам повезло.

– Дело в том, что мне те�
перешнюю пенсию дали не
сразу. Я подал в суд, и в от�
личие от случая Шушкеви�
ча суд мне ее присудил. Бо�
лее того, судья постановила
взыскать с Национального
банка штраф в мою пользу
за неназначение пенсии в
соответствии с законом.
Когда я подавал иск в суд,
то написал, что штраф на�
мерен направить в детский
дом по зрению. Я его туда и
направил.

– Двадцать лет назад
вы стали главой Нацбанка.
Как так получилось в ва-
шей жизни, что вы заняли
этот пост?

– После многолетней ра�
боты в системе Госбанка Бе�
ларуси я был избран заве�
дующим кафедрой денеж�
ного обращения и кредита.
Накануне суверенитета воз�
главлял там творческий
коллектив по подготовке за�
конопроектов о Нацбанке
Беларуси и о банковской
деятельности. Законы были
приняты Верховным Сове�
том, а мне сказали: раз ты
законы подготовил, то тебе
их и выполнять.

Была и другая причина.
На пост главы Нацбанка ис�
кали специалиста в Москве.
Об этом мне рассказывал
Роман Иосифович Внучко,
возглавлявший в Верхов�
ном Совете комиссию по
финансовому и банковскому
делу. Но в Москве в Центро�
банке им сказали: «А чего
вы приехали? У вас самих
есть специалисты, которых
мы сами готовы забрать». И
назвали, в том числе, мою
фамилию.

Депутат Петр Прокопо�
вич жестко критиковал гла�
ву Нацбанка

– Какое ощущение было
от работы во главе Нацбан-
ка, который вы возглавля-
ли с 1991-го по 1995-й
годы? Союз развалился,
страна делает первые само-
стоятельные шаги. Было
страшно или страшно инте-
ресно?

– Работать было интерес�
но. Когда я встречаюсь с ко�
мандой, трудившейся со
мной, все вспоминают этот
период как творческий.
Ведь мы создавали банковс�
кую систему суверенной
Беларуси.

Главной проблемой было
отсутствие национальной
валюты. В стране аж до кон�
ца 1994 года ходила валюта
несуществующего государ�
ства – советский рубль. В
СНГ было 12 эмиссионных
банков, и каждый из них
выпускал советскую валю�
ту. Чтобы стабилизировать
ситуацию, нужно было ог�
раничить ее выпуск. Внача�
ле мы и ограничивали, а

Молдова, Украина, Казах�
стан, Россия – наоборот уве�
личивали. Я понял, что мы
допустили ошибку. И нача�
ли делать наоборот. Таким
образом, пустыми бумажка�
ми мы оплачивали ресурсы,
получаемые из России. У
нас не было внешних долгов!

Мы перегнали по эмис�
сии другие банки, но ре�
зультатом стала огромная
инфляция. Чтобы ее побе�
дить, экономике нужна
была твердая валюта, а не
советский рубль, который
выпускали все.

– Правильно будет ска-
зать, что введение нацио-
нальной валюты – в первую
очередь ваша заслуга?

– Мы в Нацбанке пони�
мали реальную ситуацию и
сказали правительству, что
нужно переходить на наци�
ональную валюту во имя
экономики, во имя благосо�
стояния людей. Но как в
правительстве, так и в Вер�
ховном Совете, где было аг�
рарно�коммунистическое
большинство, в ответ про�
звучало полное неприятие
такого шага. Они полагали,
что Беларусь не выживет,
выйдя из рублевой зоны.

В конце концов, мы в
Нацбанке решили устано�
вить обменный курс по от�
ношению к российскому
рублю (Россия ввела свою
валюту, не предупредив
нас). Это и было началом
функционирования нацио�
нальной валюты. Вскоре
Верховный Совет объявил
законом о введении валюты,
которая называлась «бело�

русский рубель».
Кебич был убежден: ну�

жен общий рубль, потому
что погибнем. Я никогда не
думал, что мы погибнем, и
оказался прав.

– С правительством и
парламентом понятно. А
вы сами с самого начала
были сторонником сувере-
нитета?

– Я вырос в семье воль�
нодумцев. Когда Сталин
умер, люди плакали, а мои
родители нет. Отец слушал
«голоса» и был католиком,
поэтому влияние западной
культуры на семью было
большое. Когда у меня спра�
шивают, почему я «дрэнна
ведаю беларускую мову», я
отвечаю: потому что я сна�
чала был ополяченный бело�
рус, а потом орусевший. Я
ведаю беларускую мову, але
не вельмі добра, бо рэдка
карыстаюся ёю. В профес�
сиональных делах мне труд�
но на ней общаться, ведь по�
лучал образование и вынуж�
ден был работать на рус�
ском.

Я всегда был сторонни�
ком европейских ценнос�
тей, европейской демокра�
тии. И был убежден, что бе�
лорусы – европейцы. Недав�
но у меня по инициативе
нового посла Польши была
с ним встреча. И я ему ска�
зал: не глупее мы поляков.
Мы способны построить не�
зависимую и развитую
страну. Интеллектуально,
по уровню образования, мы
не хуже.

Да, у вас сегодня зарпла�
та 1300 долларов, у нас уже
300. Но я помню, как поля�
ки в 90�м году ездили по
Беларуси и все скупали.
Тогда уровень экономики у
нас был чуть�чуть выше.

Мы отстали, потому что
они выбрали демократию и
рынок, а мы – диктатуру и
административно�команд�
ную экономику.

– Вы как-то говорили,
что, выиграв выборы в
1994 году, Лукашенко по-
чему-то выделил вас среди
экономистов и советовал-
ся с вами. Как складыва-
лись ваши отношения?

– На следующий день
после победы на выборах, он
прислал за мной машину на
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дачу. Хотел, чтобы я при�
ехал на переговоры, хотя
знал, что я был сторонником
Шушкевича и даже агити�
ровал за него, выступая пе�
ред залом в Гродно. Но в тот
вечер я не поехал.

Утром Лукашенко вновь
прислал машину. Я встре�
тился с его командой, а за�
тем уж и с ним. Лукашенко
сказал: забудем все, что
было между нами, вы назы�
вали меня «кухаркой», а я
вас тоже… но будем вместе
работать на Беларусь. Я от�
ветил: пожалуйста, готов к
сотрудничеству.

Я ездил с ним по стране,
он хорошо ко мне относил�
ся, с трибуны заявлял, что
Богданкевич – его учитель
(улыбается – С.). А потом
поехало…

Он включил меня в груп�
пу, разрабатывающую про�
грамму первоочередных
мер для стабилизации си�
туации. Мы эти меры раз�
работали, Лукашенко и
Верховный Совет их утвер�
дили, а потом он от них от�
казался! Это было поводом
для моей добровольной от�
ставки.

Накануне заявления мы
вместе обедали после встре�
чи на одном предприятии.
Я ему сказал, что пойду из�
бираться в парламент. Лу�
кашенко попросил: Станис�
лав Антонович, не уходите.
Но я уже понимал, что рано
или поздно он меня выго�
нит.

Я был избран в Верхов�
ный Совет, мою кандидату�
ру выдвинули на пост пред�
седателя, и я неожиданно во
время голосования занял
третье место – после Шарец�
кого и Калякина. Лукашен�
ко почувствовал влияние
Богданкевича и решил пре�
дотвратить мое избрание
заместителем председате�
ля, которое должно было
отойти ко мне по договорен�
ности. Потребовал закрыто�
го заседания и три с поло�
виной часа клеймил меня
там. Я решил не рисковать
и выдвинул вместо себя Кар�
пенко, так он стал зампре�
дом.

– В первый раз отказа-
лись ехать к Лукашенко,
потому что были сторонни-
ком Шушкевича?

– Нет, по другой причи�
не. Я на даче уже сидел с
друзьями (смеется – С.).
Попросил посланника Лука�
шенко: скажи, что не нашел

меня.
– Спустя полгода после

вашей отставки, в начале
96-го, в центральных газе-
тах появилась статья «15
обвинений президента Лу-
кашенко в адрес экс-пред-
седателя Нацбанка Богдан-
кевича».

– Лукашенко тогда еще
заявил, что передал «15 об�
винений» в Генпрокурату�
ру. Я в статусе депутата на�
правил прокурору несколь�
ко писем: давай результаты
проверки. В конце концов,
мне пришел ответ: в ваших
действиях на посту главы
Нацбанка правонарушений
не установлено.

На митинге в 90�е. Сле�
ва направо — Станислав Бог�
данкевич, Нил Гилевич,
Людмила Грязнова, Генна�
дий Карпенко

– Но вот что интересно:
Лукашенко же мститель-
ный и жестоко расправля-
ется с теми, кто уходит от
него и становится полити-
ческим противником. А
вас, вроде как, и не трога-
ли.

– Я тоже сильно постра�
дал. Он оболгал меня перед
всем народом, он разорил
фирму моего старшего
сына: тот до сих пор не под�
нялся, хотя фирма когда�то
процветала – сын занимал�
ся транспортными перевоз�
ками от Парижа до Урала.

Лукашенко вспоминал
меня, только когда ему было
нужно. Когда решил отка�
заться от перехода на рос�
сийский рубль, меня при�
гласили на круглый стол. Я
ведь эту позицию поддер�
живал.

– Опять-таки Мяснико-
вич недавно вас посовето-
ваться пригласил.

– Мы с ним занимали
одну позицию в 1991�95
г.г., готовили одну програм�
му рыночного толка, чтобы
получить кредит МВФ.
Вместе десять раз океан пе�
ресекали. Вместе (он от пра�
вительства, я – от Нацбан�
ка) вешали лапшу на уши
инвесторам в Лондоне, Па�
риже. Делали все для своей
страны.

– То есть вы не исклю-
чаете, что встреча была
личной инициативой Мяс-
никовича?

– Не исключаю. Но не
уверен, потому что знаю: он
хитрый лис. Встреча у нас
вышла дружеской, споров
мы не вели. Другое дело, что

он, похоже, не соглашался
со мной. Молча выслуши�
вал, что я говорил.

– Так чего он все-таки
хотел?

– Хотел узнать, как я
оцениваю ситуацию в стра�
не, какие вижу пути выхо�
да из кризиса. Одной из
высказанных мыслей была
идея обратиться в МВФ.
Правда, я говорил: тебе не
дадут кредита. Все�таки
контрольный пакет там при�
надлежит США, Евросою�
зу, Японии, Канаде – они
все осуждают репрессии.
Но почему бы не обратить�
ся? Мы полноправные чле�
ны.

– Так это было вашей
идеей обратиться за креди-
том к МВФ?

– Я думаю, Мясникович
и сам созрел до этой мыс�
ли. Думаю, он решил про�
верить эту идею на мне.

– Петр Прокопович в
бытность депутатом Вер-
ховного Совета Беларуси
жестко критиковал вас на
посту главы Нацбанка. Пи-
сали, что благодаря этому
его заметил Лукашенко и
поставил через несколько
лет на ваше место.

– Лукашенко направлял
его ко мне, в Нацбанк, с ре�
визией. И тот написал про�
сто ахинею с научной точки
зрения. Его докладную за�
писку Лукашенко передал
мне. Я написал все, что ду�
маю о его тезисах, ссылаясь
на здравый смысл. Лука�
шенко положил записку под
сукно, но это не помешало
ему сделать через несколь�
ко лет Петра Петровича гла�
вой Нацбанка.

– Как вы оцениваете
его действия на этом посту?

– В начале пути он же
разорял банковскую систе�
му. Но шаг за шагом (об
этом мне говорили коллеги)
Прокопович прошел в сте�
нах Нацбанка университет.
Но шел на встречу с Лука�
шенко с бумагами и мысля�
ми, которые в него вложи�
ли специалисты, а возвра�
щался – уже с мыслями
Александра Григорьевича.
Беда Прокоповича в том, что
он служил не стране, а лич�
ности. И ради ее сохранения
он, особенно в 2010�м году,
пошел на разрушение де�
нежной системы. Он
столько напечатал бумажек,
что система не выдержала.

Хотя одно время Петр
Петрович критиковал даже

правительство с позиции
рыночника. Я подумал: вы�
рос специалист. Но, в кон�
це концов, сказалось отсут�
ствие фундамента, понима�
ния сути денег, что это то�
вар, а не бумажки.

– После ухода с поста
главы Нацбанка вы могли
заниматься финансами,
экономикой, но ушли в по-
литику, возглавили либе-
ральную фракцию в Вер-
ховном совете и Объеди-
ненную гражданскую
партию. Можете сказать,
что политика – ваше при-
звание?

– Это не мое призвание.
Я просто не видел себя в стра�
не, где у власти находится
авторитарно�диктаторский
режим.

Мне, между прочим,
Михаил Чигирь еще в ран�
ге премьера передавал сло�
ва Лукашенко: пусть Бог�
данкевич немного посидит,
и я предложу ему другой
пост. Но меня не интересо�
вал другой пост, меня инте�
ресовала демократия, евро�
пейские ценности. Я убеж�
ден, что белорусы достойны
жить так, как живут евро�
пейцы. Поэтому я и пошел
в политику.

– Время было трудное,
но вы не унывали. Когда
вам было почти 60, у вас
родился третий сын.

– Так сложилось. Моя
первая жена умерла в 43
года, а у второй детей не
было, она хотела ребенка.
Вот и родился сын Павел.
Недавно 10 классов окон�
чил. Я еще молодой, мне
только 74 года (смеется –
Р.Г.).

– Не чувствуете себя
пенсионером?

– Если серьезно, то чув�
ствую. В 60 еще не чувство�
вал, а сегодня я уже пенсио�
нер. В последнее время даже
статьи перестал публико�
вать, обленился. Сегодня у
меня есть прошлое, но бу�
дущего нет.

У меня недавно была
журналист из «Комсомол�
ки». Я говорю: посмотрите
на мой «особняк» – Лука�
шенко говорил, что я силь�
но нажился. У меня белый
домик, обложенный кирпи�
чом. Рядом у соседей гораз�
до красивее дома. Ну, и где
мои накопления? Я всегда
чувствовал и сегодня вижу
себя как интеллигента, как
профессора, а не как дело�
вого человека.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ
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В программе «Особое
мнение» на радио «Эхо
Москвы» 16 июня Вик�
тор Шендерович и Тать�
яна Фельгенгауэр обсу�
дили белорусско�россий�
ские отношения.

Татьяна Фельгенгау�
эр: Александр Лукашен�
ко с интересным заявле�
нием выступил. Сказал,
что не допустит забасто�
вок, несанкционирован�
ных акций на границе.
Далее цитата. «Я так буду
смотреть, наблюдать, а
потом как шарахну, так не
успеют за границу пере�
бежать», – пригрозил Лу�
кашенко.

Виктор Шендерович:
Ему после декабря уже
все равно. Дедушка ста�
рый. Легитимным ему
уже не быть.

– В декабре была поли�
тическая оппозиция, а
сейчас на границе вышли
граждане, недовольные
конкретными вещами.

– Я про другое. Так,
как он повел себя в декаб�
ре – с провокациями и
массовым кровопролити�
ем – он отрезал пути для
возвращения в цивилизо�
ванные правила игры. По�
этому теперь он может
шандарахать, теперь он
может все что угодно себе
позволять. По крайней
мере, в речевом отноше�
нии. Дальше уже Кадда�
фи: с точки зрения отвя�
занности, руководящих
возможностей. Говорить
теперь он может все, что
угодно. Может позволить
себе, слава богу, не стес�
няться. Он и не стесняет�
ся.

Вопрос не в нем, в ко�
нечном счете. Вопрос в
том, что сейчас наступа�
ет час расплаты обще�
ства. Общества в широ�
ком смысле: ни оппози�
ции, ни элиты, ни Алеся
Адамовича и Василя Бы�
кова, которые предуп�
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реждали общество об
этой опасности еще в 90�
х, когда были живы. Вот,
собственно говоря, дош�
ло до потребителей, дош�
ло до тех, которые были
опорой Александра Гри�
горьевича.  Дожили с
этой «стабильностью»,
теперь пришел час рас�
платы.

Он, очевидно, нервни�
чает, потому что из�под
него вымывается соци�
альная база – деревня,
беднота, низкий образова�
тельный уровень – то, что
всегда было опорой его де�
магогии, его режима. Лу�
кашенко нервничает и по�
зволяет этим нервам вы�
ходить наружу, и это
очень заметно.

– Давайте немножечко
про роль России. Как�ни�
как у нас Союзное госу�
дарство. И вроде мы пы�
таемся каким�то образом
помочь.

– Кому?
– Беларуси.
– Нет, это надо разде�

лить. «Беларусь» и «Лу�
кашенко» нужно разде�
лить как можно быстрее.
Нельзя помогать одновре�
менно Беларуси и Лука�
шенко. Это два разных
объекта для помощи.
Если мы поддерживаем
кредитами своими, поли�
тическими высказывани�

ями, как Медведев себе
позволял…

– …Кудрин сегодня
сказал, что если продол�
жатся проблемы с россий�
скими СМИ, то мы мо�
жем, в общем�то, и пере�
думать.

– Мы могли, во�пер�
вых, как Евросоюз резуль�
таты выборов не призна�
вать. Мы их признали.
Теперь мы в некоторой
ловушке. «Ах, обидели
наши СМИ». А почему ав�
торитарный режим, кото�
рый может фальсифици�
ровать результаты выбо�
ров и сажать кандидатов
в президенты в тюрьму,
почему он должен еще ка�
ким�то образом уважать
наши СМИ?

– Потому что мы ему
много денег дали.

– Он 16 лет брал у нас
деньги с разговором о сла�
вянском братстве. Как
только мы переставали
ему давать деньги, разго�
воры о славянском брат�
стве заканчивались, он на�
чинал вступать в НАТО,
грозил полным поворотом
на Запад. Когда Запад
пробивал ему пендаля, он
снова начинал говорить о
славянском братстве и
брал новые деньги. Он
этим занимается 16 лет.
Пора бы уже к этому при�
выкнуть.

– Все такие идиоты,
что позволяют ему это де�
лать?

– Нет, не идиоты. В ка�
ком�то смысле деваться
некуда, потому что на Ли�
вию, на вторжение он еще
не наработал. Бомбомета�
ние по собственному наро�
ду он еще не осуществлял,
надо отдать должное… Де�
ваться Западу и России не
то чтобы некуда, но Россия
(по крайней мере, Россия
последнего десятилетия) –
заложник, потому что ме�
тоды те же самые. Что соб�
ственно сделал Лукашен�
ко, чего не сделали мы?
Фальсификация выборов
– да, политические заклю�
ченные – да. Мы все это
сделали раньше Лукашен�
ко. Поэтому нам деваться
было некуда. На любое
наше возражение он мог
сказать «сам дурак» и был
бы прав.

В 90�х годах пару пово�
ротов газового вентиля
было бы достаточно для из�
менения политики, сейчас
уже нет. Сейчас он, во�пер�
вых, уже укрепился так,
что мама не горюй, окопал�
ся как тот австрийский пу�
леметчик, приковав себя к
пулемету в окопах – он уже
оттуда не уйдет. А во�вто�
рых, он уже и не может
уйти (как и наш), потому
что если он уйдет, на вто�
рой день его попросят прий�
ти в прокуратуру и начать
давать показания. По очень
многим эпизодам, где зло�
употребление властью – са�
мое маленькое, что можно
предъявить.

Россия в двусмыслен�
ной ситуации. С одной
стороны он страшно раз�
дражает, в том числе раз�
дражает эмоционально,
как зеркало. А с другой
стороны: ну не можем мы
поддерживать демократи�
ческую оппозицию. Ну
как вдруг Путин, Мудве�
дев будут поддерживать
демократическую оппо�
зицию? Да они удавятся!


